

Convocatoria

COLOQUIO INJAVIU 2010

“REFLEXIONES SOBRE EL SENTIDO DE LOS DERECHOS HABITACIONALES:

Elementos para el debate sobre la facultad del ser humano para construir su hábitat”

Bogotá, D. C. 8, 9 y 10 de Noviembre de 2010

Presentación

“La cuestión de qué tipo de ciudad queremos no puede estar divorciada de la que plantea qué tipo de lazos sociales, de relaciones con la naturaleza, de estilos de vida, de tecnologías y de valores estéticos deseamos. El derecho a la ciudad es mucho más que la libertad individual de acceder a los recursos urbanos: se trata del derecho a cambiarnos a nosotros mismos cambiando la ciudad.”

David Harvey, *El Derecho a la Ciudad*

Según la carta Mundial del Derecho a la Ciudad,^[1] se estima que para el año 2025 el 83% de la población latinoamericana vivirá en las ciudades, para el 2050 este porcentaje se incrementará al 88% aproximadamente. Adicionalmente, el reciente Foro Urbano Mundial,^[2] nos alerta sobre el “estado de las ciudades en América Latina”, las cuales figuran entre las más desiguales del mundo, con un crecimiento desmesurado de la pobreza, manifiesto en graves condiciones de hacinamiento, la expansión sin control de barrios informales y el deterioro ambiental y social.

Este fenómeno lleva a pensar sobre cuál es el estado de las condiciones de habitar y de la construcción de las ciudades, *pues la ciudad concierne siempre directamente al ser del hombre*, siendo que en ella se juega el destino humano en sus dimensiones histórico-sociales, políticas, económicas y culturales, y por ello la totalidad de su existir, y para el caso proponemos sea entendida bajo la metáfora de la habitabilidad.

Algunos autores ^[3] hablan del olvido y la desatención por los procesos implicados en la construcción del espacio habitado, algo que ha terminado reduciendo el sentido y el sentir de la experiencia de su habitar. Esto que se percibe como un debilitamiento por la pérdida de vista de la intención que funda el ejercicio creativo del habitar como comportamiento vital, y por lo que puede argumentarse, que este proceso de consecución humana olvida su verdad, termina además descuidando la realidad en la que se inscriben los procesos técnico - productivos consustanciales al hombre y al ejercicio de crear espacio.

Por ello consideramos que aportar elementos para la discusión sobre aquellas facultades, libertades o reivindicaciones relativas a lo humano en el ejercicio de habitar, se corresponde con lo que Harvey^[4] identifica, entender las maneras con las que el hombre interactúa con el mundo siendo un paso para que los seres humanos desarrollen un saber sobre sí mismos, y que finalmente es coherente con aquella ciudad que propusiera Henri Lefebvre, una ciudad legitimada por un derecho que se corresponde de manera conducente hacia los fines y expectativas de cada uno de los habitantes, que consiste en que todos los ciudadanos puedan disfrutar

completamente de la vida urbana.

La invitación que extienden el **Instituto Javeriano de Vivienda y Urbanismo** y el **grupo de investigación Calidad y habitabilidad de la Vivienda** es a reflexionar sobre el sentido que ayude a dilucidar las maneras como se constituye *el hábitat humano*, entendiendo este planteamiento como una forma superior de derecho, expresado en términos de libertad en la búsqueda de su hábitat, en la consecución de la sostenibilidad del mismo y en el poblamiento de la ciudad; considerando la libertad del desarrollo de la individualidad en la *socialidad*, a participar y a apropiarse de su facultad de lograr un entorno humano desde una nueva comprensión que proponga lo urbano como síntesis de la vida social de los hombres en el contexto de la diversidad, y no en el de la propiedad privada.

Ejes temáticos

La aproximación que se propone para este coloquio, intenta abordar diversas conceptualizaciones que aporten elementos nuevos para reflexionar sobre la naturaleza de estas facultades, así como proponer nuevos marcos de pensamiento para atender las relaciones desde las diferentes disciplinas con la habitabilidad, que orienten el sentido de los derechos correlativos a esta creación del hábitat humano (materializado en la ciudad y la vivienda). En este contexto, invita a los investigadores a proponer y exponer sus resultados o avances de investigación en los ejes temáticos propuestos, en el contexto de la habitabilidad:

1. **Territorio, Medio Ambiente y Paisaje:** La discusión sobre las diversas relaciones e implicaciones con lo territorial, el medio ambiente, desde y con el habitante; así como, temas que vinculen los procesos de crecimiento urbano, el desarrollo de infraestructuras urbanas, el deterioro ambiental y climático.

Coordinador: German Montenegro Miranda montenegrog@javeriana.edu.co

2. **Nuevas socialidades, Identidad, Patrimonio y Memoria urbana:** Las diversas implicaciones con relación a las nuevas socialidades emergentes, a la comprensión de la idea de identidad actual, el patrimonio (tangible e intangible), su apropiación como elemento que explica algunos aspectos de la convivencia social y la habitabilidad urbana, además de nuevas reflexiones sobre el papel de la Memoria Urbana; asimismo, temas de Equidad, Inclusión Social y Participación Ciudadana en el contexto de la habitabilidad.

Coordinadora: Olga Lucía Ceballos Ramos olga.ceballos@javeriana.edu.co

3. **Vivienda y ciudad saludables:** La habitabilidad comprendida en términos de las diversas escalas, relaciones e implicaciones con la salud, así como, temas de percepción en salud de los habitantes en relación con el estatus de la vivienda y el entorno, efectos en la salud por las condiciones de habitabilidad, estrategias y prácticas para lograr una ciudad saludable, además de aportar diversos elementos teóricos para su comprensión.

Coordinadora: Amelia Fernández Juan afernand@javeriana.edu.co

4. **Transformaciones y Gestión Urbanas:** las diversas relaciones e implicaciones con las transformaciones urbanas actuales, avances y comprensión de la gestión urbana y del suelo, los diferentes actores que participan en la construcción del hábitat, y la comprensión del concepto de integración en estos contextos. Igualmente, temas relacionados con las situaciones de emergencia y vulnerabilidad, y los efectos en que ellas producen en la habitabilidad, reflexionar sobre las implicaciones del hábitat permanente o transitorio.

Coordinador: Julián Alberto Caicedo Medina julian.caicedo@javeriana.edu.co

5. **Vivienda, Habitabilidad e Innovación:** Las diversas discusiones de la habitabilidad en términos de posibles horizontes de futuro de los entornos humanos habitables, así como, los temas que relacionan la vivienda y la ciudad con los cambios en la técnica, las condiciones y formas de habitar, y su interrelación propiciando nuevas formas en ellas.

Coordinador: Alejandra Estrada Galeano estrada-l@javeriana.edu.co

Organización del Coloquio

El coloquio tiene como objetivo construir un espacio de diálogo e intercambio de experiencias, que a su vez permitirá establecer contactos entre pares de diversas disciplinas. Así mismo, pretende dar a conocer el estado de la investigación sobre los temas considerados en la presente convocatoria, para lo cual se expondrán avances de investigaciones en curso o resultados de investigaciones terminadas sobre los temas mencionados.

La invitación a participar en el coloquio está dirigida a antropólogos, arquitectos, urbanistas, economistas, geógrafos, planificadores urbanos, politólogos, sociólogos, médicos, sicólogos, trabajadores sociales, y a todos los especialistas que trabajen en estos temas, en universidades o centros de investigación.

El evento estará organizado en mesas de discusión, cada una de las cuales tendrá un moderador, y el programa oficial se presentará de acuerdo con las ponencias aprobadas por el Comité Científico del mismo.

Presentación de propuestas

Fechas límite:

- | | |
|--|----------------------------|
| • Lanzamiento del Coloquio | 10 de Mayo de 2010 |
| • Recepción de resúmenes: | 7 de Junio de 2010 |
| • Notificación a ponentes seleccionados: | 30 de junio de 2010 |

Ponencias

Extensión máxima del resumen: Dos (2) páginas de tamaño carta, en interlineado simple y fuente Arial de cuerpo 12. El formato debe solicitarse en la dirección injaviu@javeriana.edu.co El documento debe ser enviado a la dirección electrónica de cada coordinador de mesa.

Selección de ponencias

Las ponencias recibidas serán puestas a consideración del Comité Científico y se notificará, individualmente, su decisión en las fechas estipuladas.

Comité Científico

- Carlos Enrique Botero, Universidad del Valle
- Peter Brand, Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín
- Martha Chavez, Universidad de Colima

- Aguedita Coss Lanz, Universidad Central de Venezuela
- Margarita Greene, Pontificia Universidad Católica de Chile
- Manoel Lemes da Silva Neto, Pontificia Universidad Católica de Campinas
- Maria Fernanda Lemos, Universidad Católica de Rio
- Luis de Madeira, Universidad Católica de Rio.
- Nhora Elena Mesa, Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellin
- Roberto Moris, Pontificia Universidad Católica de Chile
- Isabel Rodriguez Chumillas, Universidad Autónoma de Madrid
- Iris Rosas Meza, Universidad Central de Venezuela

Mayores informes:

Instituto Javeriano de Vivienda y Urbanismo www.javeriana.edu.co/injaviu

Facultad de Arquitectura y Diseño

Pontificia Universidad Javeriana

Carrera 7 # 40-62 Edif. 18

Teléfono: (1) 3208320 Ext. 2405 -2414

Bogotá, D. C. Colombia

injaviu@javeriana.edu.co

[1] FORO SOCIAL MUNDIAL World charter for the right to the city Recuperado el día 8 de Marzo de 2010, sitio web de la UNESCO:
http://portal.unesco.org/shs/en/ev.php-url_id=8218&url_do=do_topic&url_section=201.html

[2] V Foro Urbano Mundial 'El derecho a la ciudad: superar la brecha urbana' (Río de Janeiro, 22 al 26 de marzo 2010)

[3] Bernard Stiegler, Gibert Simondon, Michel Foucault, entre otros.

[4] Encontramos una correspondencia fuerte a este respecto, cuando en Las tecnologías del yo Foucault plantea la necesidad de trazar una historia de las diferentes maneras en que, en nuestra cultura, los hombres han desarrollado un saber sobre sí mismos, a partir de la retoma de su hacer humano, de su ser social y del reconocimiento de sus logros técnico-productivos